



Mesa: Sociología del Deporte

La Sociología en Colombia comenzó a experimentar cambios a partir de la última década del siglo XX. A los dos grandes campos de labor sociológica, a saber, la llamada violentología y la Investigación-Acción-Participación, se fueron sumando otras perspectivas derivadas de campos interdisciplinarios como los estudios culturales, los estudios del desarrollo, los estudios de género y los estudios sociales de la ciencia. La crítica a los paradigmas epistemológicos y teóricos totalizantes permitieron nuevos enfoques respecto al análisis de los movimientos sociales y abrieron espacio para la incorporación de cuestiones como la vida cotidiana e íntima, el cuerpo, la subjetividad, la identidad, las relaciones entre lo público y lo privado.

Dentro de este desplazamiento de las fronteras disciplinares, el deporte surgió como un incipiente tema de interés. El fenómeno de la violencia asociada al fútbol y la lectura de teóricos como Foucault, Butler, Bourdieu, Elías, Brohm, Cagigal y Guttmann, crearon un horizonte de posibilidades que fue asentándose y enriqueciendo con los trabajos que en Latinoamérica desarrollaban Roberto Da Matta, Simoni Lahud Guedes, Eduardo Archetti, Silvana Gollner, Roger Magazine, Carmen Rial, Pablo Alabraces y Julio Frydenberg.

Desde un comienzo la sociología del deporte en Colombia se construyó en diálogo con otras disciplinas de las ciencias sociales como la historia y la antropología, y de otros campos del saber cómo las ciencias del deporte o de la cultura física. Al mismo tiempo la influencia de campos interdisciplinarios como los estudios culturales y los estudios en comunicación han hecho de la sociología del deporte un subcampo fluido y flexible respecto a los temas de indagación y los enfoques teóricos y metodológicos, por lo que a menudo los estudios del deporte se aglutinan en torno a la denominación “Estudios socioculturales del deporte”. En el país la gran mayoría de estudios sobre el deporte, principalmente desde las ciencias sociales se han concentrado en el fenómeno de la violencia y las prácticas derivadas de las Barras de fútbol. No obstante, se identifican otras variantes temáticas que indagan por aspectos referidos al deporte como un referente significativo en las dinámicas propias del país.

Las líneas temáticas de la mesa Sociología del deporte son las siguientes:

- Ciudadanías deportivas, derechos y políticas públicas
- Fronteras entre el poder, la política y el deporte
- Género, feminismos y luchas antipatriarcales en el deporte
- Relaciones entre sociología e historia en el estudio del deporte
- Violencias en el deporte
- Migración, xenofobia y racismo en el deporte
- Comunicación, medios masivos y espectáculo en el deporte

Coordinadorxs:

Jorge Humberto Ruiz Patiño

Universidad Nacional Abierta y a Distancia (UNAD)

jorge.ruiz@unad.edu.co

Gabriela Ardila Biela

Universidad Nacional Abierta y a Distancia (UNAD)
g.ardilabiela@gmail.com

Germán Eliecer Gómez Eslava

IDARTES
gomezeslava@gmail.com